

EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XV

NUM. 651

Palma de Mallorca 1.º de agosto de 1914

La correspondencia de Redacción dirijase á ANTONIO M.ª ALBINA y la de Administración á BARCELONÉ LLANÉS.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

La vida de EL OBRERO BALEAR

Después de quince años de existencia más o menos desahogada, en la que han perdido las cejas escribiéndolo y redactándolo, estimadísimo y abnegados compañeros de trabajo, sin que jamás percibieran un céntimo por su altruista e improba labor, sacrificándolo todo en aras del ideal de redención obrera; después de tan largo tiempo de vida y de tantísimos esfuerzos realizados, EL OBRERO BALEAR nos anuncia él mismo su precaria situación económica y el riesgo que por tal motivo corre de desaparecer del estadio de la prensa.

Si tal sucediera, la clase trabajadora mallorquina y principalmente la palmesana, para las que nació EL OBRERO BALEAR y por quienes ha venido batallando sin cesar durante tres quinientos, o más de ser víctimas de las consecuencias que reportaría su desaparición, sobre su conciencia llevaría siempre el bochornoso peso de la complicidad.

La gratitud y la conveniencia de los trabajadores no puede permitir que EL OBRERO BALEAR muera por falta de recursos. Sus intereses, su dignidad y su prestigio exigen que el periódico se mantenga enérgico y vigoroso en la brecha del combate diario contra la clase patronal, contra las autoridades defensoras del privilegio y contra todo lo que se opongan al desenvolvimiento de las aspiraciones obreras.

«EL OBRERO BALEAR» representa para los trabajadores una arma utilísima de defensa y combate y que una vez perdida sería difícilísimo el reconquistarla.

Los periódicos obreros son los acorazados del ejército proletario; que de nada servirían si no estuviesen bien pertrechados de cañones y pólvora. La pólvora y esos cañones son los recursos pecuniarios, las suscripciones, los donativos, etc. Sin esto no es posible la vida de nuestro querido OBRERO BALEAR: de ningún periódico.

¡Obreros mallorquines! ¡Obreros palmesanos! En ese momento en que EL OBRERO BALEAR nos anuncia lleno de dolor y de tristeza su probable muerte por falta de aliento económico, tengamos un poco de memoria y recordemos la labor que en favor nuestro ha realizado, las batallas que por nosotros ha reñido, los sacrificios que ha hecho, las ingratitudes que ha aguantado, las persecuciones que ha sufrido. Si recordémoslo todo ante las postrimerias de su muerte y reconozcamos que hemos sido unos ingratos, que no le hemos profesado el cariño debido, que no le hemos defendido como él nos defendió a nosotros, que no hemos te-

nido abnegación, ni virilidad, ni entereza para asegurarle una vida lozana y próspera cual requerían su historia y sus virtudes.

Yo que he sido un lector asiduo y suscriptor de EL OBRERO BALEAR desde que apareció el primer número, que conozco su bella historia y la admiro, que de él absorbí la primera savia de las ideas que sustentó, que bebí en su fuente de educación y cultura obrera, que en él templé mi alma de rebelde, y hasta con él compartí sacrificios y vicisitudes; yo que considero a EL OBRERO BALEAR tan necesario para los obreros como cualesquier otro artículo de vida, que creo es la encarnación de su espiritualidad y satisface sus ideas y sus sentimientos, que abarca el programa de todas sus necesidades y conveniencias colectivas, que es, en una palabra, el paladín de sus intereses de clase yo creo, esta clase obrera no puede dejar morir al OBRERO BALEAR y que se apresurará a prestarle auxilio. Si tal no hiciera; a más de ingrata sería suicida.

Yo propongo, pues, a los trabajadores mallorquines y a las Sociedades obreras que ayuden al querido semanario, que lo levanten de su estado de prostración, que le den vida sana y potente para poder continuar luchando en la avanzada de los obreros, batiendo a los exploradores y salvaguardando nuestros intereses.

Hagamos recolectas para EL OBRERO BALEAR, busquémosle suscriptores, propaguémoslo por todas partes y así evitaremos que naufrague en el mar de nuestro propio e injusto abandono.

¡Que satisfacción, que gozo sentirían los exploradores y los reaccionarios si nuestro periódico desapareciera! ¡Que pesadilla se quitarían el padre Vives y Revanjo!—EQUISIZETA

COMENTARIOS

Los reaccionarios siguen en sus trece contra el monumento que se ha erigido en Bruselas al mártir de Montjuich.

Y su terquedad raya en baturrada.

Ahora en el Ayuntamiento de esta capital han presentado su proposición para pedir eso de la demolición.

Y después de una sesión algo movida se ha aprobado.

La mayoría ha dado su sanción: 12 votos en favor y 4 en contra.

Con lo cual podrán decir al Ayuntamiento de Bruselas que Palma pide la demolición del admirable monumento.

Pero si por allí se enteran de que los señores firmantes representan poco más que ellos solos ¡valiente caso van a hacerles!

Por otra parte, he de decir que liberales y reformistas estuvieron muy flojos.

La defensa de la libertad necesitan de mis firmes y aguerridos defensores.

«Estamos amordazados y con los bra-

zos atados» argumentaban liberales y reformistas.

«Se nos amenaza con un palo» repetía otro honorable concejal.

Esa era la defensa a la justificación de sus omisiones.

¿Y quienes eran los que tal decían?

¡Rudos trabajadores, desconocedores de las leyes, por tanto, inexpertos? No.

Eran abogados, escritores, intelectuales etc.

Y luego, aun es la hora que han de proponer al Ayuntamiento que pida la derogación de la misma ley de Jurisdicciones.

¡Y nos querran hacer creer que reivindicán los fueros del poder civil!

Estoy seguro que la democracia palmesana no se satisface con esas timideces.

**

Los jóvenes mauristas son tremendos. Ellos son los únicos españoles con verdadero valor cívico.

Se enteraron de que los elementos liberales de Sevilla querían hacer una manifestación en favor de Ferrer y qué creéis que se les ocurrió amados lectores a los jóvenes mauritanos?

Hacer una contra manifestación.

¡Ca hombre!

Pues acudir al ministro de la Guerra para que la prohibiese.

Y como el gobierno de Dato es tan «idóneo» les ha dado gusto.

**

Siguen en sus ladridos rabiosos los semanarios de sacristía.

La hoja del jesuita Vives nos dedica todas las semanas preferente atención, este semanario, es su pesadilla.

«Los funerales laicos de EL OBRERO BALEAR». «EL OBRERO BALEAR fa es badegot», y otras lindezas, cuenta a sus lectores con motivo del llamamiento que hemos hecho a los obreros conscientes para que auxilien a nuestro modesto periódico.

El fracaso de la «Unión Topográfica». Los avances inmensos del catolicismo que domina y se extiende por todos los países etc.

¡Ah! Y como en jesuitas no podía faltar nunca la calumnia o la mentira cita las «propiedades que posee» Pablo Iglesias con pelos y señales para dar al caso mas visos de veracidad y hacer esta pregunta muy graciosa.

«¡Obreros! ¿quien ha sudado estas fincas?»

Voy a contestar.

Ha sido el jesuita Vives junto con sus correligionarios obispos, priores, cardenales, generales de las ordenes etc.

Es más. También sé que la subvención de 100.000 pesetas que recibe el papa, el pobrecito la suda.

Me parece que puede darse por satisfecho el Sr. Vives. La contestación entiendo que es cumplida puesto que lo hago justicia.

¡El angelito suda a mares en la fábrica que trabaja!

**

Hacia algún tiempo que el semanario «bilingüe defensor de intereses morales y materiales», *Lluchmayor* no decía nada de los socialistas.

Pero en el número 124 nos *alaba* como de costumbre.

De paso cumple con la misión que le está encomendada: Defender los intereses morales y materiales de los burgueses.

Así que las medidas tomadas por los obreros constructores de calzado, contra

los traidores que se oponen, con su torpe proceder, al establecimiento de una sociedad más justa, las califica nada menos que de «La inquisición socialista»

Y que la inquisición clerical que quemó varias decenas de millares de personas no es nada comparado con esa inquisición moderna.

¡Que satisfechos estarán los burgueses de aquella población con el articulejo de *Lluchmayor*!

Mas creo que poca mella van a causar, las «razones» aducidas en el citado periódico en el ánimo de los zapateros de aquella población.

Así que seguirán de seguro, tomando precauciones para evitar los daños que puedan hacerles esas alimañas y actuarán con energía para defender su derecho a la vida.

Comité Nacional

Partido Socialista Obrero

El IX Congreso Internacional del Partido se reunirá en Viena los días 23 al 29 inclusivos del próximo agosto.

En relación con esto, y por considerarlo de conveniencia, os proponemos:

Que nuestro Partido esté representado en dicho Congreso internacional.

Que esté representado por un solo delegado, ya que los medios económicos de que el Partido dispone para atender a todas sus necesidades aconseja no sea mayor el número de delegados.

Que sea nombrado un delegado suplente por si el que resultase elegido como efectivo no pudiera concurrir.

Esperamos que se reúnan con urgencia las organizaciones todas para tratar y resolver sobre esta propuesta que les hacemos.

Para cualquiera de los cargos de delegado y suplente pueden ser propuestos y votados por cada organización más de un compañero, porque dentro de cada organización existen correligionarios que deseen otorgar sus votos a un compañero determinado y otros a otro distinto.

De todos los compañeros que obtengan votos, bien para delegados efectivos, bien para suplentes, se nos dará cuenta, con indicación de los nombres y votos que obtuvieron, para sumar estos al hacer el escrutinio general de todas las votaciones que recibamos.

Hasta el día 10 del próximo agosto esperamos vuestros acuerdos y resultado de las votaciones.

**

En el último Congreso de nuestro Partido se tomó la resolución siguiente:

«Los compañeros que se hallen en condiciones de asistir a los Congresos Internacionales costeándose los gastos que esto les origine serán propuestos al Comité nacional por las organizaciones del partido a que pertenezcan. El Comité nacional hará la propuesta a las demás organizaciones para su aprobación.»

Consignamos esta resolución para conocimiento de los afiliados que no la recordasen y efectos consiguientes.

Madrid 15 de julio de 1914.—Por el Comité nacional: Francisco Mora, vicepresidente; Daniel Anguiano, secretario.

DEL ASUNTO FERRER

LA OPINIÓN EXTRAVIADA

Un barcelonés, alejado de banderías, pero crédulo lector de «La Tribuna», «La Vanguardia» y algún otro diario de los que se visten por la cabeza, me decía ayer, muy convencido de «su» opinión, que Ferrer fué fusilado porque, según testigos, excitó a la revolución, y el Código militar castiga eso con la pena de muerte.

Es muy general el caso. La Prensa derechista, desde luego la gubernamental y mucha de la llamada independiente, en toda oportunidad ha tratado de extraviar la opinión, de echar tierra al asunto, aunque sin conseguirlo del todo, porque la fosa de Ferrer es como el tonel sin fondo de las Danaides.

Con ese deseo de extraviar, de enterrar el desafuero y el error, uno de los citados diarios, al impugnar días atrás la candorosa idea del monumento a Ferrer en Barcelona, afirmaba que éste fué condenado a muerte legalmente por un Tribunal constituido en derecho.

Cuando, no obstante la santidad de la cosa juzgada en las Cortes el 1911, en que se probó el «error judicial», se mantienen y divulgan nuevamente tales herejías jurídicas para inducir a error y engaño al juicio público, sería complicidad callar. Parecería complicidad no salir al paso de los encubridores de los enterradores.

Y nada mejor para atajarles y obligarles a replegarse que ponerles la ley por delante; transcribir lo esencial de ese derecho y de esa legalidad, en los que el negocio o la estulticia pretenden escudar una barrabasada.

Del Código de Justicia Militar

Art. 237. Son reos, del delito de rebelión militar los que se alcen en armas contra la Constitución del Estado, contra el rey, los Cuerpos Colegisladores o el Gobierno legítimo, siempre que lo verifiquen, etc. Nada dice de conventos.

Art. 238. Los reos de rebelión militar serán castigados: 1.º con la pena de muerte el jefe de la rebelión y el de mayor empleo militar que se pongan a la cabeza de la fuerza de cada Cuerpo, etc.

Art. 240. La reducción y auxilio para cometer la rebelión militar se castigará con la pena de reclusión temporal. La provocación, inducción, y excitación para cometer el mismo delito se castigará con prisión mayor.

Art. 22. Las personas extrañas al ejército, cuando estén sometidas a la jurisdicción de Guerra, serán juzgadas con arreglo al Código ordinario, si el delito está previsto en él, etc.

Del Código penal ordinario

Delitos contra el orden público:
Capítulo I. Rebelión.—Capítulo II. Sedición.

De la ley de Orden público

Título II. Del estado de guerra,
Artículos 27, 28 y 29. Los Consejos de guerra ordinarios fallarán las causas en que, siendo la rebelión de carácter militar, aparezcan reos de estos delitos... los rebeldes o sediciosos que se

levanten con armas en despoblado... y los que toman parte con armas y en poblado en una rebelión o sedición.

Art. 30. «Todos los demás» que se consideran responsables en cualquier concepto de los expresados delitos de rebelión y sedición serán juzgados y sentenciados por la jurisdicción común.

«... Porque, en definitiva—se dijo en marzo de 1911—, en el caso de ser probada la improcedencia de la jurisdicción, o el exceso de la pena, o la inocencia de Ferrer, el «error judicial» habría que atribuirlo a las determinaciones arbitrarias del Gobierno de entonces.» Y en las Cortes esa inocencia se probó.

EDUARDO SAAVEDRA.

(De *El Socialista*).

Los jesuitas en el Brasil

En los estados brasileños de Santa Catalina y limítrofes, la grey católica se ha organizado militarmente. Batallones de piadosos fieles bien armados y municionados y bandas cuatreras del «sacré coeur», responde a las inspiraciones de un monje que se dice enviado del señor en misión redentora.

Periódicamente, y en ocasión de cualquier incidencia política, el monje y sus huestes realizan verdaderos malones, sembrando el terror en las aldeas y villorios de la región. Roban y matan, llevando la cruz en alto, a modo de enseña o de bandera, y ponen en jaque a las autoridades desprevenidas.

Demás está decir que el «enviado del señor» no es más que un simple agente de la secta jesuítica al servicio de las fracciones más reaccionarias de la política brasileña. Al mantener vivo y latente el fanatismo de una parte de aquel pueblo ignorante, los jesuitas luchan por la eternidad del despotismo en la política del Brasil, y realizan a la vez, con sus desmanes y matanzas, las funciones del dragón de Alca en las escenas admirablemente descritas por el formidable Anatole France.

Lo curioso es que las autoridades brasileñas no hayan logrado aún reducir aquel grupo de sediciosos negros que desde hace cerca de veinte años asolan campiñas y poblaciones de una región feraz y que constituyen un baldón, para aquel pueblo.

(De *La Vanguardia*).

A las mujeres socialistas de España

ESTIMADAS COMPAÑERAS: He leído con sincero placer y con honda emoción la carta que las compañeras María Rojo y María Armesto, en nombre de las mujeres socialistas de Madrid, me han dirigido con fecha 25 de mayo. ¿Hay algo más elevado que la convicción de que nosotras, mujeres, socialistas, sobre los montes, los mares, las fronteras, nos entendamos y nos amemos? Somos algo homogéneo, no solamente en las penas que padecemos, en las injusticias que nos encadenan, sino en la unidad para el bien, en la voluntad para luchar contra el capitalismo, en la unidad para servir al Socialismo, el gran libertador de la humanidad...

Puedo aseguraros, mujeres de Madrid; que las compañeras de todos los países leerán con satisfacción vuestra carta; es un buen mensaje. ¡Las mujeres de España luchan ya por la instrucción y por la Libertad! De la voluntad depende to-

do. Donde hay voluntad, pues, hay éxito. Por eso, queridas compañeras, os ruego deis el primer paso en el camino de las decisiones internacionales, enviando a nuestro Congreso un compendio del movimiento de las mujeres socialistas en España. No seáis tan modestas. A nuestro corazón no le basta conocer las organizaciones grandes; desea amar también a las pequeñas, pues para nosotros todas cumplen con su deber.

En el movimiento de las mujeres socialistas nos sois indispensables. Por lo mismo que no ignoramos las inmensas dificultades que tenéis que vencer para luchar por la supresión de la miseria de la ignorancia y de la servidumbre, apreciamos aun más los avances que dáis en el camino de la victoria. Todo lo que nos digan sobre esto nos interesará, aumentará nuestra solidaridad socialista y nos aproximará más al movimiento de las mujeres socialistas españolas.

Sería de desear que esas Secciones de España pudieran estar representadas en el tercer Congreso Internacional de Viena, y espero hagan lo posible por conseguirlo.

Su carta será publicada por *Gleichheit* (*Igualdad*), órgano de las mujeres socialistas alemanas, que yo dirijo, y cuya tirada es de 120.000 ejemplares. Es, además, un órgano internacional.

Compañeras: ¡Abajo la explotación del hombre por el hombre! ¡Viva la solidaridad del Socialismo revolucionario.

CLARA ZETKIN.

Wilhelmshohe, 22 de junio de 1914.

Filosofía de un parásito

Después que Juan Trabaja, fatigado dejó el quehacer del día concluido, fué a cenar, y cuando hubo ya cenado, se echó en el lecho y se quedó dormido.

El profundo sopor que le rendía no tardó en ausentarse, porque luego el pobre Juan sentía un grande y pertinaz dosasociago.

Queriendo ver, llevado de un berrinche, cuál de su malestar era el agente, prendió una lamparilla y vió una chinche que le estaba picando fieramente.

—¡Oh, insecto vill! ¡Parásito maldito!— gritaba Juan.—¡No lograrás la huida! En pago de tu perfido delito vas a perder, sin remisión, la vida.—

La chinche, haciendo alarde de buen sentido, replicó:—¡Cobardel! A hacer tal desatino no te metas para que tu injusticia no se note: si al parásito fuerte le respetas, ¿por qué del débil vas a ser azote? Observa que darás de cobardía una prueba, al matarme, bien patente. ¿No es más chinche que yo la burguesía y la dejas vivir tranquilamente?—

ALVARO ORTIZ.

PLUMA DE MUJER

Por solidaridad

Sí, por solidaridad; tened un poco de compasión de esos pobres niños y niñas que por ganar sus padres, poco jornal, se ven precisados a recurrir a las fábricas y talleres para ganar unos cuantos miserables reales durante la semana.

Cuando veo a estas pobres criaturas no puedo de menos que extremecerme y sentir compasión para ellas. Miradlos y veréis a muchas que van a trabajar y aún no han cumplido 7 años. ¿Cómo pueden desarrollarse, sanos y robus-

tos, dentro de una fábrica, si aún tienen que sacar fuerzas de su flaqueza para poder hacer el trabajo que le señalan? ¡Qué triste para una madre, al ver a su hijo trabajar de esa manera! ¡Jahl! y pensar que si su esposo ganase un buen jornal, sus hijos podrían ir a la escuela e instruirse, y una una vez salidos del local escolar ir a corretear por el campo y respirar el aire no viciado, el oxígeno puro. De esta manera veríais como se criarían niños robustos, pero por desgracia no sucede así.

Se extrañan que haya tuberculosos y a mí no me extraña nada. ¿Cómo puede criarse dentro una fábrica una criatura tan pequeña, trabajando desde la mañana hasta la noche, sin descansar más que en las horas de comer, para mal alimentarse? ¿No son dignos de compasión? sí; el que no se compadezca de ellos es que no tiene corazón, ¿y sabéis cuáles son los que no sienten amor al prójimo? los dueños de las fábricas que ven a estar criaturas pasando pena para trabajar y no sienten interés hacia ellas.

Son los dueños de las fábricas que enriqueciéndose a costa de sus trabajadores, no comprenden que los diminutos obreros no tienen fuerzas suficientes para trabajar como lo hacen. Es el mismo gobierno que deja pasar tales cosas, cuando lo mejor sería, privar a todo menor de edad de trabajar, no dictando órdenes, sino, prácticamente y multando a todo el que infringiera tales cosas.

Por esto digo que no tienen compasión, que no desean justicia porque de lo contrario, pondrían el personal de más edad y no admitirían a los niños o niñas, hasta la edad de trabajar, y de esta manera serían más respetuosos con los trabajadores y al mismo tiempo harían un bien a la humanidad, porque estos niños raquíticos, subirían más desarrollados y más útiles.

CONCHA RIERA

Palma, 23 Julio 1914.

EL PROBLEMA DE LAS SUBSISTENCIAS

El Gobierno no sabe lo que hace

De un periódico de Madrid:
«Las pruebas recientes son claras y patentes. El pueblo, harto de sufrir engaños, se ha erigido paladín de su propia causa, y, en su actitud justa, ha puesto una amenaza terrible contra la inutilidad del actual Gobierno.

La cuestión insoluble del abaratamiento del pan estaba en *proyecto* entre los planes del diplomático señor Alcalde desde el mes de noviembre, dilatándose la solución indefinidamente, con una paciencia por parte del público digna de mejor suerte. Han pasado ocho meses inaguantables, en que hemos sufrido estóticamente la insaciable avaricia de los panaderos, que despachaban pan malo, falto de peso, y, ahora, caro, no contentos todavía con las pingues ganancias que sus rapiñas les ofrecían. Ni el Alcalde (que es ya la tercera vez que muestra su ineptitud, el día de la nevada, en la primera cuestión de los panaderos y ahora en ésta) ni el Gobierno, han sabido servir los intereses del pueblo en una ocasión en que se les mostraba propicia la fortuna; pero la ignorancia dejó pasar sin correctivo la actitud injustificada de unos patronos contra el interés común.

Sobre esto, los causantes de la semana trágica de Barcelona están decididos, al parecer, á causar en Madrid otra colisión sangrienta, y de ello son pruebas fehacientes los sucesos desarrollados el 30 de junio.

Cuando este artículo se publique sabe Dios el giro que habrán tomado las cosas. Hoy, 4 de Julio, los augurios son fatales; hay una nota de odio por la que las clases bajas, tarde ó temprano, vengarán los señalados sucesos del día 30 y el asesinato de un amotinado por una panadera el día 29.

El pueblo se rebela contra los malos Gobiernos, desesperado ya de su inutilidad, y al encontrarse sin apoyo en la ruda lucha por la vida toma la justicia por su mano.

El acto del teniente López en el matadero, el día 30, fué temerario y pudo morir sin gloria y sin provecho en una contienda desigual.

La situación del obrero es insostenible; se le encarecen los artículos de primera necesidad y aún se tiene la osadía de gritar desde el banco azul pidiendo resignación.

Es injusta esa actitud; en vez de exigir resignación se buscan medios para impedir el abuso de patronos y abastecedores.

¿A qué se debe el encarecimiento del aceite, de las patatas, de todos esos artículos indispensables, por los que se suprimió el impuesto de consumos para lograr el abaratamiento de las subsistencias? ¿En dónde están las mejoras introducidas y en qué ha sido favorecido el pueblo? Porque estamos asistiendo pasivamente al enriquecimiento de unos cuantos tenderos, que son los únicos que han ganado con la abolición de los consumos.

Míre el Gobierno si tiene cosas en qué ocuparse, y de gran interés, en vez de votar ahora presupuestos para una segunda escuadra, a medio hacer aún la primera, y discutir la figura política de un gobernante fracasado.

Las viviendas, la luz, las subsistencias, todo ha encarecido horriblemente, y el Estado sigue pagando sueldos exiguos y los obreros percibiendo jornales irrisorios. ¡Y aun viendo esta administración pública, tan desdichada, hay ilusos que anatematizan la emigración! ¡Si no se puede vivir en España! ¡Si estos gobiernos logran que miles y miles de españoles aborrezcan el suelo que les vio nacer, la tierra que fué madre y se ha tornado en madrastra!...

¿Cree el Sr. Sanchez Martínez (a) S. Guerra, que este problema se resolverá con un escuadrón más o menos de Guardia civil? Al contrario. Y en cambio sí con tacto y talento, que es lo que le falta al ministro de la Gobernación.

Con estos motines se puede hacer fácilmente una gran revolución, aprovechando la efervescencia popular y el odio que anida en el corazón del pueblo por unas agresiones injustas. Bastaría un leve movimiento de las izquierdas, si no fuera porque éstas son más monárquicas y más conservadoras que el actual gabinete. ¿Verdad, Sr. Lerroux?

Ahora nos corresponde decir al pueblo: «Si el Gobierno y el Alcalde no saben usar de los poderes que tú le diste para que te administrase, derribale del poder, y, entretanto, sé juez de tu propia causa...»

Comercio clerical

Vosotros vendéis el bautismo en el día del nacimiento,

Vosotros vendéis al pecador la inútil indulgencia.

Vosotros vendéis a los amantes el derecho de casarse.

Vosotros vendéis a los moribundos el derecho de agonizar.

Vosotros vendéis a los parientes el oficio de aniversario.

Vosotros vendéis oraciones, misas y comisiones.

Vosotros vendéis rosarios cruces y bendiciones.

Nada es sagrado para vosotros; todo para vosotros es mercadería.

Y no se puede dar un paso en vuestra iglesia sin pagar para sentarse, sin pagar para rezar.

El altar es un Banco.

VICTOR HUGO

Pro amnistía

Hemos recibido una circular y un manifiesto del Comité. «Pro amnistía y contra abusos en cárceles» de Barcelona del que copiamos los párrafos más valientes por carecer de espacio para su inserción.

«La burguesía catalana prepara una Gran Exposición Internacional en Barcelona para 1917; la del resto de España ha iniciado la idea de realizar otra en Madrid al año siguiente.

El estado, complaciente con la burguesía, su clase predilecta, ha concedido una buena millonada para la primera y no será menos benévolo para la segunda.

En esas grandes ferias confían nuestros exploradores para realizar pingües negocios, exponiendo las maravillas creadas por el trabajo asalariado, realizadas por el arte de la instalación y del reclamo y contando con el prestigioso concurso de la autoridad y de la riqueza.

En las cárceles, en los presidios, en el extranjero, pasan triste vida dignísimos trabajadores que no perdieron racionalmente su derecho a la libertad y la libre residencia. En su consecuencia, numerosas familias viven en la más negra miseria; y por más que el proletariado español ha reclamado constantemente la amnistía en su favor, ha sido sistemáticamente desoído por el propósito en que persisten sus explotadores y tiranos de tenerle atemorizado y sujeto al yugo de la explotación.

Declaremos enseguida, a raja tabla, el boicote a la proyectada Exposición Internacional de Barcelona para 1917, hasta que una amnistía amplia, que comprenda sin peros ni distinciones a todos los perseguidos o procesados por cuestiones políticas y sociales, se publique en la *Gaceta*.

Presentemos a la burguesía y a su protector el Estado este dilema: Amnistía o Boicote.

LOS ZAPATEROS DE INCA

Los zapateros de esa ciudad llevan escasamente un año de organización y ya se atreven en pedir mejoras morales y materiales á sus patronos, eso da una prueba exactísima de que sin organización societaria no es posible ninguna mejora dentro la clase obrera.

El aspecto más brillante que ofrece la huelga que sostienen los bravos y decididos obreros zapateros inquenses

ha sido en que han podido lograr la solidaridad moral y material de los pueblos del alrededor de Inca, Lloseta, Binisalem, Bugar, Campanet y Selva. También eso nos demuestra que la federación del gremio en Baleares sería otra garantía para que pudiéramos lograr poner a un mismo nivel en lo tocante a precios en la mano de obra y mejoras morales a todos los zapateros balearicos. *La Igualdad*, inició hace algún tiempo una campaña encaminada a lograr la federación gremial indicada pero motivos que no son del caso mencionar hicieron demorar estos intentos.

Lo que importa es que los valientes luchadores inquenses no desmayen ante la lucha que han emprendido, pues la falta de decisión y energía podría ser causa de un fracaso lamentable. En la voluntad, disciplina y verdadera unión está la coronación del éxito completo.

Por de pronto conviene hacer constar que los zapateros de Palma se harán eco de la lucha que sostienen sus compañeros de Inca y sabrán cumplir con su deber.

JUAN PAYERAS PIZÁ

PATRONOS DESPOTICOS

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR. Le agradeceríamos diera cabida en el semanario que tan dignamente dirige a las adjuntas cuartillas, en bien de la clase obrera.

Dándote gracias anticipadas le ofrecen sus respetos.—*Jorge Morey y Miguel Bibiloni*.

Amantes que somos del gremio de ebanistería y fieles cumplidores de cualquier acto de compañerismo, nos vemos precisados por lo que nos atañe, a relataros un suceso algo cómico, desarrollado en el taller de *C'an March*; actuando como protagonistas de la «comedia», los insignes patronos del siglo XX así titula a la cuadra que tiene por taller.

El caso es, que, visto ellos que el gremio en general pasa por senda crisis y recibiendo cada día visitas de operarios del ramo, que faltos de trabajo les piden el empleo de sus músculos, se han creído suficientes con dichas causas, por imponer un régimen impropio del siglo XX. Después de tener a sus operarios a trabajar dentro de un taller antihigiénico,—peor que un establo quieren ahora que no se hable—se entiende por hablar el preguntarse algo referente al trabajo—que no sería ni se cante y... en fin, sólo les falta que se pongan con un látigo al cinto y al que no cumpla la disciplina impuesta por esos señores tártufos, darle el castigo que su «código» marque.

Pues bien: siendo nosotros los despedidos por haber cometido el delito de contestar a una pregunta y cantar, cosa que no fué indicada en ninguna base al empezar a trabajar en dicho taller, llamamos la atención de la generalidad del gremio, para que el mismo juzgue si es propio del siglo XX. Nosotros creemos que no; pero vemos necesario la robustez de nuestra organización, no para hablar o reir, sino para conquistar el derecho de ser respetados cual lo somos en fecha que nos

necesitan, que cuando tienen trabajo en abundancia, sonrientes nos buscan conversaciones y amistades bastardas, para que cuando no haya trabajo se nos despida por un delito que en otras fechas no lo son.

Nuestra intención sólo es hacerlo público a los compañeros de trabajo para que sirva de escarmiento y acudan a la defensa.

A la Sociedad de Zapateros "La Justicia,"

Respetables compañeros:

Dispensad si en la presente hoja no cumplimos en dar cuenta de los hechos ocurridos con la huelga durante la semana como prometíamos en los anuncios que gustosos nos colocaron en sus respectivas casas los dueños de cafés, barberías, tiendas de comestibles etc. etc.; si no lo hacemos es por evitar rencillas personales que podrían estorbar la pronta aceptación de la lucha entre *capital y trabajo*.

Tampoco nada dedicaremos a esa prensa asalariada y amordazada, vil instrumento del trabajo hasta que se haya salido de este conflicto, a fin de poder atender con más atención a la lucha, y no estorbar a la citada prensa su gran trabajo útil y provechoso para embrutecer las inteligencias de la clase productora con su lema, tan moderno como ridículo, de *Maura Sí y Maura No*, y otros trabajos de la misma calaña.

Esto no quiere decir que no se haya cumplido como se esperaba: cada cual ha hecho lo de su incumbencia.

De lo que nos apresuramos es de dar cuenta detallada de las entradas y salidas, a fin de que el público vea que nos guía la más doble intención y demostrar que no nos arredran las amenazas provocativas de fuerzas de nuestro enemigo *El capital* por cuanto está de nuestra parte la mas poderosa que es la razón.

RELACION

Cristóbal Paris, ptas. 0'50; Sebastián Estelrich, 1'00; Antonia Coll, 0'20; Antonia Gual, 0'50; Juana Ferrer, 0'10; Dassip el Trinchatero, 0'10; Juan Llompert, 0'25; María Ramis, 0'30; Jaime Llosetá, 0'30; Juan Mateu, 0'10; Viuda Más, 0'25; Catalina Tortella, 0'25; Antonia B., 0'50; J. G., 5'00; Sués Verderra y Comp., 5'00; Miguel Estrañy, 1'00; Jaime Ramis, 1'00; Francisco Coll, 0'10; Lorenzo Sastre, 0'10; Miguel Vert, 0'50; Antonio Llompert, 1'75; Melchor Rechac, 0'50; Jaime Beltrán, 0'50; Antonio Coli, 0'25; María Marieta, 1'00; J. B., 1'50; Un pollo, 1'00; Moliné, 0'50; Notario, 1'00; Antonio Ferrer, 1'50; Francisco Ripoll, 0'50; Juan Martorell, 0'50; Miguel Tortella, 0'50; J. G., 0'50; Rafael Torrens, 0'50; Juan Cunill panadero, 1'00; Juan Prats Hijo, 0'50; Nicolás Cortés, 0'25; Gabriel Horrach gorrió, 1'50; Pedro Llabrés, 1'00; Pedro Cortés, 4'00; José Galeano, 0'25; Antonio Coll, 0'25; Colau, 0'25; José Coch, 1'00; José Aguiló, 0'50; Antonio Fé, 0'50; Miguel Fé, 0'50; José Coll, 1'50; Antonio Figuerola, 1'00; Juan Amer, 0'25; Guillermo Ferragut, 0'25; Miguel Gelabert, 1'00; Luis Mafcas, 0'50; Pedro J. Forteza, 0'25; Nicolás Valrrin, 0'10; Miguel Garcia, 0'10; Es Forné qui vé, 0'10; Guillermo Truyol, 0'25; Pedro Jestrera, 0'25; Miguel Capellá, 0'25; Antonio Seguí, 1'00; Antonio Pilos, 0'20; Lusia Pomar, 2'00; Juan Llompert, 0'50; Bartolomé Llompert, 0'50; Ramón Figuerola, 0'25; Antonio Mòn, 1'00; D. V., 1'00; Tomás Capellá, 1'00; Pedro Miralles, 0'30; Antelmo Pujadas, 0'50; Jaime Aguiló, 1'00; Miguel Planas, 0'50; Pe-

dro Rubert, 1'00; Guillermo Estrañy, 0'25; Sebastián Serra, 0'10; Rafael Morey, 0'25; Guillermo Sollé, 1'00 Onofre Samper, 1'00; Juan Brasé, 0'25; Jaime Martí, 0'50; O. O. P., 1'00; Vicente Villalonga, 0'50; Fábrica Hielo, 2'50; Gabriel Mesquida, 3'00; Gabriel Sampol, 0'30; Guillermo Martorell, 1'00; Jorge Llobera, 1'00; Miguel Llabrés, 0'40; Guillermo Quediré, 1'00; B., 1'00; Juan Durán, 0'50; J. B., 1'00; J. Siuró, 1'00; Nicolás Cortés, 0'50; Miguel Esparté, 1'00; Marcelino Subirana, 1'00; Bartolomé, 0'15; Sarol, 0'50; José Aguiló, 0'20; Gabriel Estrañy, 0'25; Meteverte, 0'20; Mulet, 0'25; Gabriel Beltrán, 0'25; Sebastián Miralles, 0'25; Guillermo Elciando, 0'25; Gregorio Matalet, 1'00; Guillermo Estrañy, 0'25; Juan Seguí, 0'25; Francisco Seguí, 0'25; Barbero Peresch, 2'35; Domingo Alzina, 10'00; V. J., 5'00; Bartolomé Cabrer, 1'00; Cabo Agapito San José, 1'00; Juan Truylol, 0'25; X., 1'00; Juan Maimó, 1'00; N. N., 1'00; X., 0'20; B., 0'50; José Aguiló, 0'20; Jurn Seguí, 1'00; Miguel Llompert, 0'25; O. O., 0'10; Gabriel Socias, 0'60; Sordo, 0'10; Canís, 0'50; Juan Serra barbero, 0'10; J. J., 0'50; Vicietas esmolador, 1'00; Jaime Gual Sombrerero, 0'25; Ana Pons Casteo, 1'00; Antonio Blay, 0'15; Antonio Gelabert café, 0'25; Viuda Careclo, 0'25; Jaime Gual Sombrerero, 0'25; Lampista gas, 0'25; Jaime Maimó, 0'50; Juan Prast Serrie, 0'50; Ramón Reus, 1'00; Juan Tugores, 0'15; Miguel Aguiló Tienda, 1'00; Miguel Beltrán, 0'50; G. Florencio Prats, 0'30; Antonio Mateu, 0'15; Magin Prats, 0'60; Juana Rechac, 0'50; Miguel Ferrer, 0'40; Juan Barceló, 0'25; Jaime Domenech, 1'00; Pedro Coll Martorell, 1'00; A. A., 0'50; Juan Bernat Llabrés, 1'00; Lorenzo Miró, 0'20; Juan Domenech, 0'50; Lorenzo Beltrán, 1'00; Antonio Mir Sombrerero, 0'50; Jaime Domenech, 0'50; Miguel Martorell, 1'00; Bartolomé Balaguer, 1'00; Bartolomé Cortés, 0'50; Miguel Aguiló, 0'50; Antonio Janer, 2'00; Antonio Janer, 2'00; Antonio García, 0'75; J. Villalonga, 1'00. — *Relación de los albañiles.* — «El Progreso». — Andrés Ferrer, 1'00; Juan Bissellach, 1'00; Gabriel Alzina, 1'00; Antonio Gual, 1'00; Martín

de Búger, 0'30; Miguel Vidal, 0'50; Jorge Bissellach, 1'00; Jorge Ferrer, 1'00; Bartolomé García, 0'25; Bartolomé Planas, 0'55; Francisco Serra, 0'50; Andrés Muna, 0'50; Antonio García, 0'30; Juan Villalonga, 0'25; Juan Beltrán Sastre, 0'50; Mateo Martorell, 0'50; Francisco Ferrer, 0'50; Buenaventura Pieras, 1'00; Miguel Beltrán, 0'50; Antonio Simó, 0'50; Bernardo Oliver, 0'50; Rafael Roco, 0'50; José Beltrán, 0'25; Cristóbal Melis, 0'40; Juan Socios, 0'40. — *Suscripción voluntaria de los huelguistas a favor de los más necesitados.* — Antonio Munar 0'60; Miguel Prats, 0'50; Bartolomé Garau, 2'00; Juan Planas, 0'50; Mateo Escavellas, 0'25; Presidente, 1'50; Secretario, Antonio Beltrán, 0'50; Jaime Figuero, 1'00; Pedro Janer, 1'00; Juan Figuerola, Antonio Bestard, 1'00; Antonio Beltrán, Pedro Ant. Morro, 0'50; Bernardo Janer Antonio Món 1'00.

Total entrada pesetas 206'60.
Salidas para cubrir las necesidades más apremiantes de Inca. — L. R., 8'00; J. L. 9'00; N. R. 6'00; B. B. 12'00; B. C. 5'00; P. C. 6'00; Hermanos, 12'00; J. A. 6'00; P. R. 6'00; M. S. 6'00; M. F. 6'00; M. F. 6'00; J. B. 5'00; J. P. 5'00; J. P. 6'00; S. P. 6'00; J. M. 6'00; F. P. 5'00; B. G. 6'00; B. C. 5'00; A. P. 5'00. — *Lloseta.* — M. C. 5'00; Ptas. A. R. 5'00; G. P. 8'00; G. R. 5'00; B. V. — *Binisalem.* — J. B. 5'00; A. B. 3'00.

Total salida pesetas 176,00.
Como ven nuestros lectores hay un sobrante de los fondos recaudados de la suscripción voluntaria a favor de los huelguistas más necesitados, no queremos demostrar que los defensores de esta lucha van a ella con la más noble y humanitaria intención.

Las necesidades solventadas no son más apremiantes que pudieran existir y dar lugar a casos no agradables.

Suplicamos a todas las personas amantes del progreso y la civilización se fijen en nuestra lucha y nos ayuden moral y materialmente, para que en breve plazo hayamos podido ganar tan honrada y justa petición, sin tener necesidad de otras armas que la razón la convicción y la unión.

Según noticias además de Lloseta y Binisalem secundan el movimiento los

obreros de Búger, Selva y Campanet.

Como se ve, aunque tarde, va penetrando la conciencia de clase en los obreros de todos los pueblos.

La conflagración europea

Las hostilidades entre Austria y Serbia han sido rotas el martes 28 del corriente. Pesa sobre toda Europa la pesadilla de una inminente guerra europea. Rusia ha declarado que apoyará a Serbia y con Rusia están Francia e Inglaterra. Apoyan a Austria en su desmedida ambición imperialista Alemania e Italia.

Por lo que se deduce de la información de los periódicos las cancillerías trabajan activamente para evitar tan tremendo choque como resultaría de declararse la guerra entre las potencias que componen la «entente» y la triple.

De surgir tan colosal conflicto de seguro que España se vería envuelta en la colosal lucha o que por lo menos algunas chispas nos llegarían del gran incendio guerrero.

Pero a juzgar por los días transcurridos desde la ruptura de las hostilidades y las noticias que llegan de los esfuerzos que se hacen en favor de la paz parece que dan resultado.

La información de la prensa diaria local no deja traslucir más que muchedumbres que se manifiestan en plena borrachera guerrera en Viena, París, Berlín y Petersburgo.

Mas examinando otros periódicos vemos que en esas capitales y en las respectivas naciones los socialistas contrarrestan la acción de los patriotas.

Tal vez sea el miedo al espectro de la Revolución social que seguiría como inevitable secuela al desbordamiento de los apetitos de los imperialistas, el que no estalle la conflagración.

En su información dice *El Socialista*:

«Lo que dice el «Worwaerts»,

He aquí lo que dice nuestro colega alemán respecto a la guerra:

«Para el proletariado alemán e internacional la situación es clara. Suceda lo que quiera, no debe cruzarse de brazos. Si la clase obrera es sincera en su intención de mantener la paz

entre los pueblos y evitar conflictos internacionales, debe estar en su puesto. El pueblo no quiere aventuras guerreras: quiere una política que garantice la paz.»

En Francia las multitudes se agitan en la calle y protestan contra la guerra como se ve por el siguiente despacho.

«PARIS 27. — Anoche se realizaron nuevas manifestaciones con motivo del conflicto austroserbio.

Un centenar de manifestantes se dirigió, desde la plaza de República, a la Redacción de «Le Figaro», dando gritos de ¡A Berlín! ¡Viva Francia!

Al llegar a los bulevares, frente a la Redacción de «Le Matin», otros grupos de socialistas deiron mueras y gritas contra la guerra, moviendo una gran alarma.

La fuerza pública intervino y practicó algunas detenciones.

Media hora más tarde los socialistas formaron otra manifestación, que recorrió algunas calles cantando «La Internacional» y gritando: ¡Abajo la guerra! ¡Viva la paz!

PARIS 27. — A las nueve de la noche numerosos grupos sindicalistas se organizaron en los bulevares, marchando en imponente manifestación contra la guerra.»

Por su parte el Comité Socialista Internacional convoca a una reunión urgente para tomar acuerdos.

Así que a la actitud de desenfrenados apetitos del capitalismo, contesta el Socialismo con su acción pacificadora y afirma con más energía cada vez su inquebrantable propósito de mantener, a costa de los mayores sacrificios, la paz.

Suscripción pro «El Obrero Balear»

Suma anterior, 10'00. — Francisco Roca, 0'25. — Jaime Serra, 0'10. — Juan Ferrer, 0'15. — Agustín Roca, 0'15. — Bartolomé Llabrés, 0'15. — Juan Colom, 0'15. — Antonio Tudurí, 0'10. — Carlos Ginnard, 0'10. — Antonio Munar, 0'10. — Juan Ferrer, 0'25. — Lorenzo Bisoal, 0'20. — Bernardo Vila, 0'15. — Gaspar Valls, 0'15. — Miguel Cardell, 0'25. — Suma total, 12.25 pesetas.

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará Junta ordinaria el día 3 Agosto a las 8 y media noche para tratar asuntos de interés.

Imprenta «La Colectiva», — Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN. — Madrid: un mes, 1 peseta. — Provincias: trimestre, 5 id. — Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

DISPONIBLE

IMPRENTA

La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.º — PALMA.

NOTA. — En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA. — Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Acción Socialista».